

## Entre deux tours

Chloé Delaume

Number 12, 2019

Des Mouffettes d'Atropos aux Sorcières de la République : le parcours et l'oeuvre de Chloé Delaume

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1089091ar>

DOI: <https://doi.org/10.21083/nrsc.v0i12.5952>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

University of Guelph, School of Languages and Literatures

ISSN

2292-2261 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Delaume, C. (2019). Entre deux tours. *Nouvelle Revue Synergies Canada*, (12), 1-6. <https://doi.org/10.21083/nrsc.v0i12.5952>

© Chloé Delaume, 2020



This document is protected by copyright law. Use of the services of Érudit (including reproduction) is subject to its terms and conditions, which can be viewed online.

<https://apropos.erudit.org/en/users/policy-on-use/>

érudit

This article is disseminated and preserved by Érudit.

Érudit is a non-profit inter-university consortium of the Université de Montréal, Université Laval, and the Université du Québec à Montréal. Its mission is to promote and disseminate research.

<https://www.erudit.org/en/>

## Entre deux tours

**Chloé Delaume**  
Autrice  
France

### **Séquence 1. Chronokinésie du moins pire. Intérieur jour, lundi 8 mai 2017, un premier postulat avant les variations.**

Merci d'avoir choisi une autre compagnie que le Front National et d'embarquer à bord de Notre Projet. Ensemble, nous allons partager des selfies et des lives, durant ce quinquennat que nous espérons revigorant, glamour et productif. Au nom du couple présidentiel, nous sommes heureux de vous accueillir.

La France doit être une chance pour tous, installez-vous, prenez un siège. Bienvenue dans la France en marche, le pays du fromage qui s'exporte et des cols de chemises parfaitement repassés. Prenez un siège, trouvez-en un, Notre Projet doit être le vôtre, faites-vous une place, ayez de l'audace, imposez-vous.

Tout le monde est assis, c'est parfait, merci de sortir vos tablettes et vos appareils connectés. Nous sommes actuellement en partance pour la quatrième révolution industrielle, veuillez inventer vos ceintures et accrocher votre estomac.

Nous entrons dans une zone qui se refuse à toute turbulence, à moins que cette dernière ne génère à court terme un buzz bénéfique au tourisme culturel, ou un slogan déclinable sur un sac à main. Bienvenue dans la France en marche, le pays du groupe LVMH et de l'économie collaborative.

Décollage immédiat. En fait, le changement, c'est maintenant. Perceptions, habitudes. Un déplacement brutal, une accélération. Bienvenue dans la France qui ose, bienvenue dans la France qui fait. Le deuil de son code du travail et de la protection sociale. Mais avec la 5G et toujours le sourire. Eteignez toute lueur d'espoir, sans sacrifices, rien n'est possible. Notre Projet, c'est un mouvement, votre corps assis est dedans, vos valeurs doivent être mises à jour. Bienvenue dans la France qui s'adapte à l'extinction du monde salarié dans l'amour et le respect de l'entrepreneuriat.

Détendez-vous, fermez les yeux. Visualisez les conséquences à très court terme de la crise économique mondiale sur votre environnement de travail. Automation, robotique combinée aux datas, évolution des algorithmes. Dans l'open-space, personne ne vous entend crier.

Détendez-vous, profondément, inspirez, bloquez, expirez. Laissez-vous envahir par la lucidité. Sentez monter en vous ce désir inédit de flexibilité, cette infinie puissance encore inexploitée de votre force de travail et de vos potentiels.

Retrouvez votre esprit de conquête, la sensation d'accomplissement personnel à travers un temps de travail moyen de soixante heures par semaine, répétez après moi : Le travail il y en a et ça ne se refuse pas. Le travail il y en a et ça ne se refuse pas. Encore.

Maintenant vous voilà souples, motivés et confiants. Les contraintes du marché stimulent quotidiennement votre imagination, vous êtes prêts à bâtir, chacun, cette France nouvelle. C'est Notre Projet. Pensez à recycler vos principes en entrant, et à vendre sur le bon coin vos anciens effets personnels.

Bienvenue dans la France des plateformes de sous-traitance, Willkommen dans l'Europe de l'uberisation. Le travail ça ne se refuse pas, le travail il y en a, autant que de services à rendre et inventer. Liberté des horaires et des sous-locations, si ce n'est pour la GPA, qui rendrait un peu trop visible les grandes lignes du contrat social qui va paier avec Notre Projet.

Notre Projet, c'est votre chance : celle de devenir l'auto-entrepreneur de votre propre vie. Une vie qui ne se refuse pas, une vie d'aventurier qui toujours rebondit. Ou qui accepte ses limites, et s'en remet au Pôle Emploi.

Bienvenue dans la France en marche pour le burnout et les emplois obligatoires à trois heures de votre habitat. Profitez du covoiturage pour enrichir votre réseau relationnel et créez-vous une page LinkedIn. En attendant, nous vous proposons une minute de silence pour célébrer la glorieuse et victorieuse mémoire de l'immense et si regrettée Margaret Thatcher.

**Séquence 2. Cryogénéisation des données transplantées.  
Pendant ce temps-là et ensuite, le corps social maquille toujours ses membres recouverts de bleus.**

Les garçons peuvent porter du rose, pendant ce temps-là et ensuite, qui se fait violer la dînette ?

La France reste le pays des droits de l'homme, c'est pourquoi une femme sur dix y est victime de violences conjugales et que, tous temps de travail confondu, l'écart des salaires pratiqué est de 30%.

70% des chercheurs restent des hommes, et plus de 60% des enfants de moins de trois ans sont gardés par leur mère.

91% des hommes en couple ne repassent pas leur linge, 60% ne font pas le ménage, 36% ne font pas les courses. Mais presque tous perdent leurs cheveux.

93% des femmes en couple font le ménage, 93 % la cuisine, 85% les courses quotidiennes et 73% le repassage.

Tous les trois jours en France une femme meurt sous les coups de son conjoint.

**Séquence 3. Le cyborg est une femme, qui vote et sait coder.  
Utopie féministe, où le menu à la carte s'impose sur le territoire.**

Le plafond de verre existe, et chacune sur son crâne en porte les cicatrices. Pour autant il est vrai que nos cheveux repoussent. Mais plus secs et cassants.

Les femmes ne sont pas solidaires, avez-vous cru pendant longtemps. La rivalité des coquettes et le syndrome de la Schtroumpfette devant le papatron charmant.

Mais le patriarcat, c'est comme le salariat, une structure obsolète, un modèle dépassé. Que vaut un héritage quand on le sait vicié, tonton pourquoi tu tousses, la taille de la tumeur, il fallait opérer. Que reste-t-il de l'autorité, passé le temps des colonies ? Le dominant n'est plus personne, question statut, c'est compliqué.

Bienvenue dans la quatrième révolution industrielle, Bienvenue dans la France nouvelle, où chacun, de sa vie, se fait l'auto-entrepreneur. Bienvenue chez les meufs en mode empowerment, les ateliers de survie se tricotent en solidaires.

Le saviez-vous ? Quand les princesses habitent sur Instagram et que le bal est sur Tinder, une fois reines à dos de licorne, elles ne rêvent pas que de shopping; plutôt de toutes prendre l'ascenseur.

Communautés virtuelles, féministes 6<sup>ème</sup> vague. Les outils numériques ont rempli l'armurerie. Après l'intersectionnaliste, voici venu le temps de la Sororisation. Féminisme participatif. La France adore collaborer et dénoncer ses voisins proches, autant détourner les plateformes et les corbeaux seront empaillés.

**Séquence 4. Uchronie, réponse 42.**

Que faire des clefs sans gouvernante ? Où dîner après le spectacle ? Pourquoi veulent-ils niquer ma mère ? Ulysse c'est bien le mec de droite qu'a pas rendu l'argent ? Prolétaires, qui lave vos chaussettes ? C'est devenu quoi, après 1983, le Parti Socialiste ? Mais au fait qui fabrique les machines à laver ? Y aura-t-il de la neige à Noël ? Est-ce qu'à l'époque les gens s'abstenaient pour bouder ? Est-ce qu'à l'époque bouder était un acte perçu comme radicalement efficace et profondément subversif ?

À Sénior Park, nos pensionnaires bénéficient d'un déambulateur Stark et de nombreuses activités vintage, pourquoi ne pas venir nous découvrir en famille ?

Combien de postes pour une gouvernance ? Où se plaindre après le spectacle ? Comment convaincre mon conjoint des bienfaits de la vasectomie ? Dans quelle rue de Paris se trouve l'ambassade de Corse ? À quelle heure passe le vélobus ? Pépé Kevin est mort en jouant à GTA.

### **Séquence 5. Dystopie, futur antérieur.**

Toutes les IA s'appellent maman au moment où elles quittent l'usine. Mais après, c'est vous qui voyez. Jamais le vote blanc ne sera un crime. Pas davantage que l'anonymat. L'objectif est de mieux cerner vos besoins, afin de répondre le plus précisément possible à vos attentes. Merci d'affiner vos critères, de nouveaux candidats vous seront très prochainement proposés.

### **Séquence 6. Mademoiselle Rose dans la cuisine écoute la groupie du pianiste avec la clef anglaise.**

Big Data, mon amour, les champignons augmentent malgré la baisse des prix. Toutes les IA s'appellent Maman et dans le miroir sourit Marianne. Je viens de changer d'appartement, c'est mon tour d'habiter Paris. Il paraît que les lits sont grands dans le 16<sup>e</sup> arrondissement mais que quand on marche sur le trottoir la nuit, il faut rester très vigilant sinon on écrase des petits chiens et ça fait pleurer les statues.

### **Séquence 7. Fondu enchaîné, Le Commissaire Moulin et la matraque télescopique dans la salle à manger.**

Mon cul s'appelle Théo et c'est pas du poulet, c'est la réalité. Repassez par la case départ ne tirez pas sur l'ambulance, c'est celle où Cendrillon conclut son overdose. A chacun son histoire, revenons aux couplets.

### **Séquence 8. Pour repeindre le Tardis, faudrait le sang d'un Dalek, autant dire que c'est pas gagné.**

Une distorsion dans l'avant-hier, notre présent se tient après-demain,  
Longtemps après que chaque grand-père ait abdiqué et disparu,  
Longtemps après que les algorithmes aient toute la confiance des élus,  
Longtemps après.

Si l'Histoire se répète, c'est de la faute des hommes, certainement pas du feu.  
C'est pour ça que les femmes descendirent des bûchers pour partager les cendres;  
Parce que l'histoire des femmes porte en elle la mémoire de tous les incendies.

Dans le miroir, Marianne sourit. Les Français sont de vieux enfants, et ses filles de très grandes personnes.

Le visage de Marianne est mouvant, chacun peut le régler à sa guise. C'est ça, la VI<sup>e</sup> République. Un programme innovant, qui recalcule à chaque instant le principe de réalité.

Le reflet de Marianne qui veille sur les écrans, protection et renseignement, interactions et sous-traitances; en cas de frigo vide ou d'inceste vous n'aurez même pas à crier. Sans pétrole, il faut des idées et rien ne vaut la domotique; le bonheur c'est simple comme un coup de fil avec vue sur les éoliennes.

### **Séquence 9. La Marseillaise, vers une première proposition de mise à jour.**

Allons enfants de la patrie  
Le jour de gloire est arrivé  
Démembrons la phalocratie  
Dans l'espace public et privé (bis)  
Entendez-vous, sœurs pour seule arme  
Jaillir, solidaires sous mandat  
Ces femmes qui entourent de leurs bras  
Le corps qui fait de nous Marianne.

Aux urnes, citoyennes  
L'appli, téléchargeons  
Votons, votons,  
Et sans censure, sinon nous le paierons.

### **Séquence 10. Fragments d'un discours fabuleux.**

Bonjour à nous, bienvenue chez vous,  
Quelques redéfinitions sévères, et des mesures compensatoires.

## **La Constitution de la VIe République**

### **Préambule**

Les Représentantes du Peuple Français, constituées en Assemblée Matriarcale, ont considéré que l'ignorance, l'oubli ou le mépris des droits de l'homme n'étaient pas les seules causes des malheurs publics et de la corruption des Gouvernements.

Aussi ont-elles résolu d'exposer, dans une Déclaration solennelle, les droits naturels et numériques des Êtres Humains et des Citoyennes Connectées, afin que cette Déclaration, constamment présente sur tous les écrans privés et publics des membres du corps social, leur rappelle sans cesse leurs droits et leurs devoirs; afin que les actes du pouvoir législatif, et ceux du pouvoir exécutif, à chaque instant suivis, repris et commentés en direct sur les réseaux, soient contraints au respect de leurs engagements politiques ; afin que les réclamations des citoyens désormais, collectées et analysées en flux continu, fondent une opinion incontestable et paramétrable algorithmiquement, permettant le développement du bonheur de tous et chacune, dans le maintien de la Constitution récemment mise à jour.

En conséquence, l'Assemblée Matriarcale reconnaît et déclare les Droits suivants :

### **Article Premier**

Le Patriarcat étant aboli, à l'instar de ses systèmes et structures, la France est désormais une République indivisible, athée, paritaire, égalitaire, démocratique, sociale et connectée.

Son organisation est centralisée informatiquement, les données nationales analysées en temps réel au sein de chaque service et ministère. Un questionnaire de satisfaction trimestriel et obligatoire permet au gouvernement de collecter à la source l'impact de sa politique menée auprès du public, et d'agir en conséquence.

La République assure l'égalité devant la loi de tous les citoyens sans distinction de genre, de croyance ou d'origine. Elle assure la protection des femmes dans l'espace public et peut fournir une aide à domicile rapide sur simple demande, ou via l'application gratuite La\_Policière, disponible sur le site du Ministère de l'Intérieur.

La République assure le développement et la croissance de la parité dans les foyers, grâce aux capteurs d'équilibre, qui détectent le pourcentage des tâches ménagères effectuées par chaque membre de la famille.

La loi maintient l'égal accès des femmes et des hommes aux responsabilités professionnelles et sociales, ainsi que l'égalité des salaires, grâce à la surveillance par algorithme de toutes les entreprises et collectivités, privées et publiques du territoire.

Par mesure compensatoire, les mandats électoraux et les fonctions électives sont réservées aux femmes et aux transexuelles jusqu'à la fin de la crise climatique planétaire.

Tout enfant, né en France ou non, se voit doté d'une carte d'identité nationale, d'un compte bancaire, d'une carte santé, d'une connexion appareillée, d'un compte Facebook et d'une liste de partenaires privés potentiels.

La mixité sociale ne peut se faire sans mixité économique. L'accompagnement et le sponsoring officiel assurent à chaque individu des chances supplémentaires de développer son potentiel et de s'épanouir au plus tôt, et cela dès l'amorce de sa scolarisation, voire du jardin d'enfant jusqu'à son enterrement, s'il se débrouille bien et que son appréciation reste constante. La République protège chacun au quotidien, y compris contre lui-même. Mais ne peut en aucun cas influencer ou modifier la notation d'un citoyen.

Tout enfant est en droit de changer de prénom, de patronyme et de sexe à sa majorité, qui est de 18 ans. Tout adulte est en droit de changer d'identité et de vie sans avoir à simuler sa disparition, faire de la peine à sa famille, et fausser de 10 000 personnes par an les chiffres du Ministère de l'Intérieur.

Toute personne majeure jouissant de ses droits civiques doit effectuer durant douze mois son service numérique. Se rendre utile sur les réseaux, pédagogie, éducation, animation, santé, brigades d'identification et de neutralisation des trolls.

Il n'existe aucune zone de non droit sur le territoire Français. La destitution des droits civiques est immédiate en cas de violence fachosphérique, suivie d'une restriction de liberté virtuelle, avec interdiction d'exercer un métier public et d'accéder à une connexion durant 15 ans.

## **I – De la souveraineté**

### **Article 2**

La langue de la République est le français évolutif. Le français évolutif ne laisse plus le masculin l'emporter à tout va sur le féminin, entre autres. Parce que le français est une langue vivante, vivante comme les bouches et les gorges qui dans le vrai réel l'emploie. Parce qu'il n'est pas possible de confier le dictionnaire à des vieux slips, l'Académie française est désormais composée de quarante auteurs de littérature, élus pour dix ans non renouvelables par un jury de libraires indépendants. Par mesure compensatoire, la première décennie ne comptera que des autrices. La direction des travaux de l'Académie portant sur le dictionnaire est confiée à Roberte La Rousse, les costumes au fantôme de Sonia Rykel.

L'emblème national est le drapeau tricolore, bleu, blanc, rouge. L'hymne national est « La Marseillaise », dont l'adaptation est collaborativement en cours. La devise de la République est « Liberté-Parité-Sororité », même si le public hésite encore. Son principe est : gouvernement du peuple, par les femmes et pour changer, fièrement propulsé et directement sécurisé par algorithmes.

### **Article 3**

La souveraineté nationale appartient au peuple qui l'exerce par ses représentantes et par la voie du referendum permanent, #DémocratieHyperActive

Le suffrage est direct et le résultat rapide, grâce à l'application biométrique VotezTranquille, fournit par le Ministère de la Protection et de la Défense du Territoire Réel et Numérique.

Le vote est obligatoire, sous peine de deux ans de travaux d'intérêt général à vocation sanitaire dans la commune de référence. Une peine à vie adaptée est envisagée en cas de récidive, en fonction des compétences et de la localisation du coupable, qui sera déchu de ses droits civiques, comme cela sera stipulé en bannière sur ses comptes et pages virtuelles.

### **Article 4**

Les partis et groupements politiques concourent à l'expression du suffrage. Ils se forment et exercent leur activité librement en alimentant leur compte twitter. Ils doivent respecter les principes de la souveraineté nationale, de la démocratie, mais également les Droits Naturels et Numériques des Etres Vivants Sensibles, qui tentent de préserver l'espèce humaine de sa propre amnésie.

## **II – La Fonction présidentielle**

La Présidente de la République veille au respect de la Constitution et de l'image de la France, sur le territoire comme à l'étranger. Elle s'engage contractuellement à représenter et valoriser la production et le savoir-faire français, ainsi que la culture, le matrimoine et le patrimoine du pays, afin de participer concrètement à leur exportation et au dynamisme économique de la nation.

Elle porte la parole du gouvernement et des vêtements époustouflants lors de ses déplacements, rencontres nationales et internationales, interviews, conférences de presse, dégustation de fromages et séances de selfies publics.

Son rôle est de relayer les décisions, actions et projets en cours, auprès du peuple français et des dirigeants de toutes les autres nations, colonie Alpha Centaurus comprise.

La Présidente de la République est élue pour cinq ans au suffrage universel direct et obligatoire. Les personnes jugées compétentes pour ce poste le seront par et pour le peuple. Il suffit d'être majeur et d'avoir un casier judiciaire vierge pour créer sa page sur à la recherche de la NouvellePrésidente.gouv, et de remporter chaque épreuve avec l'adhésion du public, jusqu'à décrocher la victoire.

La Présidente de la République est élue par le peuple, pas par le Gouvernement. Elle s'engage néanmoins, comme les membres de ce dernier, à respecter toutes les clauses de son contrat de travail, sous peine de

kick/ban immédiat du territoire français et de l'internet mondial, avec 25 ans de travaux d'intérêt général, et l'interdiction à jamais de vendre, faire commerce ou tirer un quelconque profit que ce soit de son expérience.

### **III – Le Gouvernement**

Le Gouvernement est composé du Comité de Décision et de ses Ministères. Le Comité de Décision est fondé sur le principe de réalité et le du suffrage démocratique hyperactif. Y siègent conjointement, à pouvoir égal, les Trois Décideuses, qui chacune porte une des couleurs du drapeau national; et le bonnet phrygien pour des questions de folklore qui font marcher le commerce.

La Décideuse en Rouge a pour mission de gérer et diriger la protection sociale, l'éducation, la santé physique et mentale des citoyens, le développement humain et culturel, le bien être, la créativité, l'art, le savoir, la recherche, à travers tout le territoire. Elle a été élue en se présentant à la tête d'une équipe ministérielle, avec qui elle a remporté l'adhésion finale du public, au terme de neuf mois de campagne, avec prime time hebdomadaire.

La Décideuse en Bleu a pour mission de gérer l'économie, le budget, les finances, de rembourser les dettes, et de rentabiliser dépenses et investissements humains en optimisant leur exploitation au plus vite, selon les fluctuations du marché, afin d'en tirer du profit, sans pouvoir néanmoins manger moult andouilles et rouler carrosse de par les rues, rapport à Rends l'argent, rapport à c'est fini; bienvenue dans la quatrième révolution industrielle, transparence totale dans ta face. Tout comme la Décideuse Rouge, la Décideuse Bleue a été élue avec son équipe ministérielle après neuf mois d'épreuves.

Entre les deux siège la Décideuse en Blanc, qui, plutôt qu'un bonnet phrygien, pourrait arborer une coiffe bigoudène, revisitée par de jeunes stylistes repérés et soutenus depuis leur CE2 par le fond d'investissement Choupette Lagerfeld for Young Fashion. Contrairement aux deux autres membres du comité et à leurs équipes ministérielles, la Décideuse en blanc ne s'est pas présentée.

La Décideuse en Banc est tirée au sort par le peuple lors de la Grande Loterie Démocratique, qui clôt la cérémonie d'investiture du Gouvernement. Devant la porte de la salle des décisions, la Présidente remet aux Décideuses élues leurs clefs. Puis déclenche le top départ, et sur tous les écrans, on voit les chiffres tourner, des visages apparaître, des profils défiler, des noms, des mots, des animaux, célibataire, c'est compliqué, sans attaches, peut déménager, rien à perdre, abstinence flexible, reste à l'écoute, aime bien marcher, rêve d'aventures et d'un contrat à longue durée déterminée.

La Décideuse en Blanc, c'est la France du milieu, ses données sont formelles. Une ménagère de moins de cinquante ans, qui comme tout le monde a trois emplois mais ne cherche pas d'heures supplémentaires. La Décideuse en Blanc, c'est la sans opinion qui n'a pas le droit de se taire, ni de comprendre à moitié. Démocratie sur-réactive.

Un listing de Madame tout le monde, la représentativité parfaite. Sur tous les écrans, elles défilent, tant de pages au hasard défilent, trois ans de responsabilités. Aucune ne pensait tenter sa chance, et pourtant d'un seul clic, la société civile se retrouve incarnée. Cette Décideuse est la Justice, les deux autres devront la convaincre, et toujours elle devra trancher. Démocratie interactive.

### **Séquence 11. Fermeture avant mutation.**

Défragmentation du présent, IRL la nuit vient, retour à un printemps qui peut brûler ses feuilles ou prendre une majuscule. Ça, c'est vous qui voyez.

Le courage des oiseaux, le sang d'Iphigénie. N'en faites pas un fromage. Le changement, c'est vraiment maintenant. Il était une fois désormais la quatrième révolution industrielle, la cinquième république, ses miroirs et vous-même. Merci de vous détendre, nous allons atterrir, à vous de débarquer.